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Навстречу  форуму

На благо мусульман 
Прикамья, на благо любимой 

России

Участнику XI форума  
мусульманской 

культуры  
«Мусульманский мир»

Духовного познания, по- 
лезного общения, доро- 
гой участник форума!

Бисмиллахи р-Рахмани 
р-Рахим!

Ассаляму алейкум, ва рахма-
туллахи ва баракятуху!

Это хорошо, что Вы пришли 
на XI форум мусульманской 
культуры  «Мусульманский 
мир-2023» и получили возмож-
ность познавать удивительный 
и многогранный мир Ислама!

Форум проводится благодаря 
активной поддержке ЦДУМ 
России, краевой и городской ад-
министраций. Его главные цели 
- гармонизация межнациональ-
ных отношений в Пермском крае 
и развитие культуры народов, 
традиционно исповедующих 
ислам.

Вы сможете воочию увидеть 
и услышать духовного лидера 
мусульман России, Верховного 
муфтия Шейх-уль-Ислам Талгата 
Сафа Таджуддина. Побывать на 
научно-практических конфе-
ренциях, семинарах и круглых 
столах, где видные богословы, 
авторитетные эксперты в области 
истории, религии и этнографии 
обсуждают актуальные вопросы 
сохранения и развития исламских 
традиций. Сможете насладить-
ся культурно-развлекательной 
программой, благодаря которой 
можно узнать больше об истории 
мусульманской культуры. 

Свои мысли, впечатления 
об увиденном, услышанном, 
познанном Вы можете записать 
в блокнот. Пройдёт время, и, от-
крыв блокнот, Вы снова сможете 
пережить прекрасные моменты 
форума, участником которого 
были.

Приятного общения, духов-
ного познания, дорогой участ-
ник форума!

С уважением и добрыми 
молитвами о Вашем  

благополучии, 
Муфтий Анвар хазрат 

АБЛАЕВ,
Председатель Регионального 

Духовного управления му-
сульман Пермского края  
в составе ЦДУМ России

В феврале этого года  
было широко отмечено  
30-летие Пермского 

муфтията. Имамы, прихожане 
мечетей края вели, ведут и бу-
дут вести духовную работу на 
благо мусульман Прикамья, на 
благо любимой России. 

Ведется целенаправлен-
ная работа по сохранению 
и продвижению ценностей 
традиционного Ислама. Про-
исходит конструктивное взаи-
модействие со всеми органами 
власти, со всеми националь-
ными диаспорами, налажены 
контакты и дружба со всеми 
традиционными конфессиями, 
представленными в нашем 
регионе. 

Пермский край – это об-
ширная территория, которая 
легко вмещает в себя три тер-
ритории Франции. В Регио-
нальное Духовное управление 
мусульман Пермского края в 
составе ЦДУМ входят 7 мух-
тасибатов, 120 мусульманских 
общин. 

РДУМ ПК в своей работе 
делает основной упор на по-
стоянный контакт с мусуль-
манскими общинами При-
камья. Такое взаимодействие 
проходит в разных формах 
обучения в Пермском му-
сульманском колледже, в 
плановых поездках по краю, 
в проведении совместных ре-
гиональных и межрайонных 
мероприятий – форумов, со-
вещаний,  семинаров, празд-
ников.

Вопросы образования, 
подготовки местных кадров 
священнослужителей – один 
из главных приоритетов в де-
ятельности РДУМ ПК на про-
тяжении всего времени. С пер-
вых месяцев работы медресе, 
а было это в июне 1998 года, 
и  по нынешнее время, когда 
Пермский мусульманский 
колледж имеет государствен-

ную лицензию на осуществле-
ние образовательной деятель-
ности, руководство РДУМ ПК 
и колледжа ставило во главу 
угла подготовку выпускников, 
отвечающих самым высоким 
требованиям. За прошедшие 
25 лет подготовлено более 400 
местных кадров священнос-
лужителей и преподавателей 
основ Ислама. Часть выпуск-
ников продолжили обучение 
в высших исламских учебных 
заведениях Уфы и Казани. На 
базе колледжа имамы и пре-
подаватели основ Ислама в 
определённое время проходят 
повышение квалификации.  

Наше Духовное управ-
ление проводит работу по 
упрочению связей местных 
мусульманских организаций 
с органами власти, традици-
онными конфессиями, на-
циональными диаспорами и 
молодёжью. 

Говоря о взаимодействии 
с конфессиями, отметим, что 
такой площадки межрели-
гиозного общения, которая 
создана у нас в рамках Меж-
конфессионального консуль-
тативного комитета, нет ни-
где. Каждый месяц за одним 
столом встречаются руко-
водители семи конфессий и 
совместно с представителя 
власти обсуждают и прораба-
тывают решение многих во-
просов. И здесь самое важное 
- это общение.

Молодёжь – это наше бу-
дущее, именно поэтому мы 
выделили помещение в Ду-
ховном управлении для мо-
лодёжной татарской органи-
зации «Чак чак», руководите-
лем которой является Рустам 
Галимов. «Чак чак» ведёт  
активную работу в молодёж-
ной среде. Молодёжью прово-
дится большая разноплановая 
работа. Созданы курсы для 
молодёжи по изучению основ 

ислама, татарского языка, 
курсы по изучению татарской 
кухни, создана вокальная 
группа, ведётся волонтёрская 
работа, еженедельно прово-
дятся познавательные игры, 
они участвуют в разных моло-
дёжных форумах и во многих 
других мероприятиях.  Для 
нас самое главное, что эта мо-
лодёжь имеет представление о 
традиционном исламе. 

РДУМ ПК подписаны со-
глашения с несколькими выс-
шими и средними учебными 
заведениями, а также воин-
скими частями, где проводим 
лекции для молодёжи на раз-
ные темы. 

М у ф т и й ,  с о т р у д н и к и 
РДУМ ПК нацеливают има-
мов на то, что центром вос-
питания должны быть семья, 
детсад, школа. За годы работы 
мусульманского колледжа 
много женщин получили ис-
ламское образование. И полу-
ченные знания они передают 
своим детям, внукам, воспи-
тывая духовно-нравственное 
поколение. Воспитывают на 
основе традиционных цен-
ностей. 

За эти годы в приходах 
края построены десятки ме-
четей, ещё больше отремон-
тировано. Самое масштабное 
строительство - это строи-
тельство краевой Соборной 
мечети в Перми. Первые сваи 
были забиты в октябре 2019 
года. За это время площадку 
стройки не узнать. Возведены 
двухэтажные стены, два ма-
лых купола и один большой в 
солнечные дни отсвечивают 
золотом. Стены двух мина-
ретов подняты на проектную 
отметку, на которой должны 
устанавливаться завершаю-
щие архитектурные элементы 
– маковки минаретов. Специ-
алисты уже приступили к 
сборке конусообразных вер-

шин – маковок минаретов. В 
следующем году планируется 
ввести в строй Соборную 
мечеть. 

Мы живём в многонацио-
нальном государстве, и работа 
с национальными диаспорами 
тоже важна. Каждый год к нам 
на заработки приезжает много 
людей, исповедующих ислам, 
из других государств, и наша 
задача - помочь им адаптиро-
ваться, и в тоже время не дать 
проникнуть разным миссио-
нерам с чуждой идеологией 
для традиционного ислама. 
И сегодня в этом вопросе мы 
взаимодействуем с УФМС по 
Пермскому краю. 

Сегодня мы взаимодей-
ствуем и с разными силовы-
ми структурами. В рамках 
соглашения с ГУФСИН по 
Пермскому краю проводим 
воспитательную работу в 
местах лишения свободы. А в 
рамках реализации выигран-
ного РДУМ Президентского 
гранта будет вестись работа 
в специальном центре по 
адаптации освободившихся из 
мест заключения к нормаль-
ной жизни на свободе. 

Ну и конечно, как и все 
россияне, мусульмане При-
камья активно участвуют в 
сборе гуманитарной помощи 
для бойцов, участвующих в 
Специальной военной опера-
ции по защите суверенитета 
Родины, жителей Донбасса, 
Запорожской и Херсонской 
областей. В каждом транс-
портном конвое на фронт есть 
посылки из мусульманских 
общин края. Наше дело правое 
– мы победим неонацистскую, 
бандеровскую нечисть!

Мусульмане Пермского 
края живут в семье единой и 
многонациональной России, 
живут общими радостями и 
заботами. Так было, так есть, 
так будет всегда!

Печатный орган Регионального Духовного управления мусульман 
Пермского края в составе ЦДУМ России
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Изучать татарский язык и культуру

Выездное обучение
Знание

Образование

В своё время в Перми, да и в  
других городах и посёлках  
края с компактным про-

живанием татар были школы на 
татарском языке. В тридцатые 
годы их позакрывали. Вполне 
понятно, что если не изучают, не 
говорят на языке, то он постепен-
но забывается, а вместе с ним и 
национально-культурные тради-
ции. А ведь любое государство 
сильно многообразием наций, 
народностей, многообразием язы-
ков, культур, духовных традиций.

Родной язык нужно любить, 
знать, свободно говорить на нём. 
Так считает Фаузия Сунгатовна 
Пак, заведующая единственным 
в Перми татарским детским са-

дом «Чулпан». Она много делает, 
чтобы подрастающее поколение 
знало родной татарский язык. В 
должности заведующей детским 
садом «Чулпан», который она 
возглавляет почти тридцать лет, 
Фаузия Сунгатовна делала и де-
лает все, чтобы бережно хранить 
и развивать культурное наследие 
татар, а также привить маленьким 
воспитанникам интерес к языку, 
культуре, традициям других наций. 

В детском саду «Чулпан» 
успешно функционируют татар-
ские и русские группы, где детей 
приобщают к общечеловеческим 
и культурно-национальным ценно-
стям через изучение языков и куль-
тур русского и татарского народов.

Фаузия Сунгатовна Пак пре-
красно понимает, что после дет-
ского сада дети должны заниматься 
родным языком и в школе. Уже не 
раз этот вопрос о преемственности 
в изучении татарского языка под-
нимался на разных уровнях. 

Проблемой изучения татар-
ского языка озабочен и муфтий 
Пермского края Анвар хазрат 
Аблаев. Вместе с Ф.С. Пак, Рина-
том Сафиуллиным, руководителем 
инициативной группы, татарской 
общественностью они не раз рас-
сматривали варианты возможных 
помещений под татарскую школу. 
В начале 2022 года город передал 
здание детского сада «Родничок» в 
Мотовилихинском районе (раньше 

в нём была школа) для организации 
учебного процесса на татарском 
языке. В будущей школе (её назва-
ние – полингвальная школа с этно-
культурным компонентом) будет 
углублённо изучаться татарский 
язык, национально-культурные 
традиции татарского народа.

Ремонт в выделенном здании 
идёт. Создана рабочая группа, в 
которую вошли представители 
РДУМ ПК, ТНКА Пермского 
края и Перми, опытный строитель 
Р.М. Валеев, который успешно за-
нимается строительством краевой 
Соборной мечети, активные обще-
ственники. 

Профессиональные строители, 
которых выделил Р.М. Валеев, 

занимаются перепланировкой 
помещений, убирают ненужные 
перегородки, возводят новые. Уже 
не раз в здании будущей школы 
проходили субботники. Например, 
28 октября и 5 ноября сотрудники 
РДУМ ПК провели субботники, с 
ними участвовал и председатель 
краевой ТНКА Х.Х Фарвазетди-
нов. А 12 ноября субботник про-
вели активисты ТНКА г. Перми.

Впереди большой объём ре-
монтных работ. Они потребуют 
немалых затрат. Ну и, конечно 
же, встаёт вопрос о привлечении 
спонсоров. В Перми и крае среди 
татар есть успешные предприни-
матели, руководители компаний, 
способные помочь в подготовке 
будущей школы на татарском 
языке. К ним, а также ко всем 
неравнодушным людям, мы об-
ращаемся с призывом о помощи 
в добром деле.

Вновь прошла выездная  
сессия в селе Барда Пер- 
мского края, организо-

ванная Региональным Духов-
ным управлением мусульман 
Пермского края в составе ЦДУМ 
России. Вот уже на протяжении 
нескольких лет проходят эти 
выездные обучения. На сей раз 
сессия была с 28 октября по 8 
ноября в Соборной мечети села 
Барда. Наши курсы посетили 25 
шакирдов. 

Обучение провели квали-
фицированные преподаватели: 
имам-хатыб мечети села Башкул-
таево Артур хазрат Габдуллин, 
имам-хатыб Соборной мечети г. 
Перми Захит хазрат Казеханов и 

выпускник РИУ г. Казани Али 
хазрат.

Студентов разделили на 3 
курса. 

Первокурсникам дали самые 
основы: обучали по   книге «Иба-
дат аль Исламийа» автора Ахмад 
Хади Максуди и обучали по книге 
«Муаллим Сани» того же автора. 

Второкурсники и третьи кур-
сы проходят ибадат и акыду бо-
лее углублённо по книгам «Мух-
тасар аль Кудури» и «Акыда ан 
Насафия». Так же они совер-
шенствуют чтение Священного 
Корана, изучая науку «Таджвид».

Также нашим студентам по-
казали познавательные  фильмы 
про хадж:  «Заповедная мечеть 

1. Кааба за кулисами» и «Запо-
ведная мечеть 2. История мечети 
Пророка». 

Советую всем посмотреть. 
Очень интересно и познаватель-
но, МашаАллах 

Также преподаватели по-
сетили первую историческую  
мечеть села Барда, где имамом 
является Абдуль Азиз хазрат 
Уразов. Он рассказал о воскрес-
ных курсах. Здесь он преподаёт 
совместно с местной житель-
ницей, выпускницей нашего 
колледжа - Физией Акбашевой.

В общем, уроки в Соборной 
мечети  прошли в доброй атмос-
фере. Большая благодарность 
Марат хазрату Музаффарову, 

имам-мухатсибу Бардымского 
района, который помог в орга-
низации курсов, а  так же всем, 
кто так или иначе участвовал в 
проведении сессии.

Пусть Аллах даст баракат - 

В Перми в гостинице «При- 
камье» 10 – 11 ноября со- 
стоялся семинар на тему 

«Пробация как регулятор обще-
ственных отношений». Семинар 
организован Региональным Ду-
ховным управлением мусульман 
Пермского края» и Общественной 
наблюдательной комиссией (ОНК) 
Пермского края. Семинар проходил 
в рамках выигранного РДУМ ПК 
Президентского гранта на реали-
зацию проекта «Усиление обще-
ственного контроля в местах при-
нудительного содержания по наи-
более актуальным направлениям 
профилактики правонарушений».

В семинаре приняли участие: 
муфтий Пермского края Анвар 
хазрат Аблаев, его помощник, пред-
седатель ОНК  Абдулькарим хазрат 
Миндубаев, начальник отдела на-
циональных и религиозных отно-
шений администрации губернатора 
П.Ф. Сироткин, уполномоченный 
по правам человека в Пермском 
крае И.В. Сапко, председатель 

Общественной палаты Пермского 
края Л.Н. Ширяева, член обще-
ственного совета при ФСИН России 
С. Кирильчук, помощник началь-
ника ГУФСИН Пермского края по 
организации работы с верующими 
отец Владимир, руководитель обще-
ственной организации «Выбор» и 
организатор семинара А.В. Карга-
польцева, члены рабочей группы 
по профилактике деструктивных 
субкультур при Госдуме России 
и другие заинтересованные люди.

Пробация - совокупность мер, 
применяемых в отношении осуж-
денных, чтобы они встали на путь 
исправления, является одним из 
важных направлений соблюдения 
прав человека. Пробация в пере-
воде означает испытание. Это дей-
ствительно является испытанием, 
преступив закон, оказаться в местах 
принудительного содержания. Но 
не меньшим испытанием является 
и проблема найти место в жизни 
после выхода на свободу, как устро-
иться на работу, заиметь крышу 

над головой? Вот здесь и должны 
придти на помощь неравнодушные 
люди. Но для этого нужна соот-
ветствующая материальная база и 
подготовленные специалисты. 

Об этом и шла речь на состояв-
шемся семинаре. Открыл его муфтий 
Анвар хазрат Аблаев.  Уже много лет 
между краевым ГУФСИН и РДУМ 
ПК налажено плодотворное со-
трудничество, отметил муфтий. 
В целях духовно-нравственного и 
религиозного просвещения лиц, 
осужденных к лишению свободы, 
и лиц, отбывающих наказание 
в исправительных учреждениях 
Прикамья, представители РДУМ 
ПК активно посещают исправи-
тельные учреждения Пермского 
края, проводят для мусульман про-
светительские беседы, совершают 
богослужения и религиозные 
обряды, а также по мере возмож-
ности оказывают гуманитарную 
помощь в виде религиозной лите-
ратуры, периодических изданий, 
молельных ковриков и т.д.

В местах лишения свободы 
имамы проводят работу совмест-
но с православными священ-
никами. Духовные наставники 
призывают людей к соблюдению 
законов, разъясняют осужденным 
каноны ислама, правила прожи-
вания и поведения на террито-
рии России. «Мы прилагаем все 
усилия, чтобы в сотрудничестве 
с ГУФСИН проводить духовное 
и гражданское воспитание му-
сульман, отбывающих наказание 
в исправительных учреждениях 
Пермского края», - подчеркнул 
муфтий Анвар хазрат Аблаев.

Но вот минул срок наказания, 
наступила долгожданная свобода. 
А как жить дальше, получив сво-
боду, не оказаться вновь за решёт-
кой? Ведь нужна работа, жильё.

Вот как раз об этом и шла речь в 
выступлениях участников семинара. 
В своем выступлении уполномочен-
ный по правам человека в Пермском 
крае И.В. Сапко отметил, что в 
феврале текущего года был принят 

соответствующий федеральный за-
кон, предлагающий комплексную 
систему оказания помощи людям, 
которые находятся в местах лишения 
свободы или отбывают наказания, не 
связанные с ней.

«В Пермском крае находится 
большое количество учреждений 
уголовно – исполнительной систе-
мы, в связи с чем крайне необхо-
дима поддержка лицам, кто уже 
освободился, оказание им реальной 
помощи», –  подчеркнул в своём 
выступлении омбудсмен И.В. Сапко. 

Суммируя всё обсужденное, 
участники семинара приняли раз-
вёрнутую резолюцию. Главное в 
ней – совокупность мер поддержки 
людям, вышедшим на свободу по-
сле пребывания в местах принуди-
тельного содержания. Будет подго-
товлено прошение к местной власти 
о выделении соответствующего 
здания. Должен быть предусмотрен 
штат сотрудников – психологов, 
педагогов, специалистов по адапта-
ции освободившихся к нормальной 
жизни. Всё это направлено на то, 
чтобы уменьшить рецидив, чтобы 
преступившие закон и отбывшие 
наказание смогли встать на пра-
вильный путь.

изобилие всем нашим ученикам, 
абыстаям  и хазратам.

Артур хазрат ГАБДУЛЛИН,
имам-хатыб мечети 

села Башкултаево

Встать на правильный путь 
Семинар
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Октябрьский мухтасибат

Татар ханумы-2023

Талантливая во всём

Пасмурный выдался день 29  
октября, но это не смути- 
ло аккалфаковцев: жен-

щины–активисты с разных уголков 
района собрались в СДК деревни 
Малый Сарс, где гостеприимные 
хозяева уже ждали участников 
муниципального конкурса «Татар 
ханумы-2023».

Программа конкурса  была 
очень разнообразна и давала участ-
никам возможность проявить свои 
лучшие способности  и таланты и 
в песне, и танце, и в разнообразии 
умений как хозяйки, тут и художе-
ственное слово и многое другое. 
Женщины блистали во всем.

Как всегда конкурс кулинарных 
изделий превзошел все ожидания. 
Глаза разбегались от многообразия 
кулинарных шедевров татарской 
кухни, поделок.

Конкурс «Татар ханумы» про-
водился в районе впервые. Цель 
конкурса – помочь женщинам  
всесторонне продемонстрировать 
свои возможности и таланты. 

До официального начала кон-
курса поздравили Анузу Нагимовну 
Кабирову с юбилеем. Она внесла 
большой вклад в сохранение и раз-

витие народных национальных обы-
чаев и традиций татар Октябрьского 
района. И сегодня она принимает 
активное участие в общественной 
жизни района. Октябрьский мухта-
сибат, РОО «Ак калфак» преподнесли 
подарок и выразили надежду, что 
Ануза Нагимовна продолжит активно 
сотрудничать с нами. 

В начале конкурса каждая участ-
ница  представилась: кто она, где 
живет, чем занимается, хобби, 
семейное положение.

Было  более 10 заданий, которые 
должны были выполнить участники 
конкурса. Задания были очень и 
очень интересные и неожиданные. 

Участники конкурса демонстри-
ровали свои рукоделия. О, Аллах, 
какие они все мастеровые, что только 
они не умеют: тут и вышивка, и ши-
тье, и украшения, изделия из бумаги, 
вязаные (крючком и спицами) вещи.

Восхитил интеллектуальный 
уровень  наших  женщин. Все-то 
они знают, все загадки отгадывают, 
много пословиц и поговорок на-
зывают. Знают  и стихи, и сами их 
сочиняют, читают выразительно.

Каждая участница показала свое 
мастерство в кулинарии, дефиле 

всем понравилось, настоящие про-
фессиональные модели!

До слез тронуло всех исполне-
ние колыбельной песни нашими 
ханум. Меня лично впечатлило 
исполнение Гафии ханум из д. Верх 
Шуртан, хотя все исполнительницы 
были замечательны.

Пока одни готовили  тесто для 
конкурса по нарезанию домашней 
лапши, другие показывали  на сцене 
свое творчество, кто во что горазд.

Кто не любит суп с домашней 
лапшой?! Так вот наши ханум, 
оказывается, умеют лучше вся-
кого комбайна, нарезать лапшу 
на зависть всем.

Нелегко членам жюри вы-
брать лучшую из лучших ханум. 
Трудно кому-то отдать предпо-
чтение. После горячего обсужде-
ния результатов конкурса жюри 
делает вывод:

1. самая  ловкая – Савия ха-
нум, д. Малый Сарс; 2. самая 
находчивая – Фирая ханум, д. 
Большой Сарс; 3. самая сильная 
– Миляуша ханум, с. Енапаево; 
4. самая талантливая – Ираида 
ханум; 5. самая эрудированная  
– Ираида ханум, д. Колтаево; 

6. самая обаятельная – Лилия 
ханум, п. Октябрьский; 7. самая 
добрая  – Илюза ханум, д. Верх 
Шуртан; 8. самая артистичная – 
Загиля ханум, д. Адилево; 9. самая 
патриотичная - Гафия ханум, д. 
Верх Шуртан; 10. самая мастеро-
вая – Ильзира ханум, д. Седяш; 11. 
самая сообразительная – Мэдэния 
ханум, п. Октябрьский.

Итак, «Татар ханумы -2023» 
становится Ираида ханум, д. Кол-
таево.

Поздравляем ее от всей души, 
желаем крепкого здоровья, новых 
творческих успехов.

В тот же день прошел конкурс 
«Чак – чак». Первое место заняла 
Элюза ханум, д. Верх Шуртан. 
Второе место заняли Шамсутди-

нова Э.Р., д. Седяш и Давляева 
И.В., д. Седяш. Третье место по-
делили Тавапова М., с. Енапаево и 
Садардинова М., п. Октябрьский.

Хочется сказать слова  благодар-
ности  организаторам, спонсорам: 
РОО «Ак калфак», лично замести-
телю имам-мухтасиба С.К. Султа-
нову, Жамал эфэндэ из  столицы 
Узбекистана Ташкента, жителям 
деревни Малый Сарс, директору 
СДК Дине Рафитовне за теплый 
прием и помощь в проведении кон-
курса «Татар ханумы-2023» . 

Все участники конкурсов на-
граждены памятными подарками 
и благодарственными письмами).

ДАВЛЯЕВА М.Н., 
член жюри

Многим кажется, что  
жизнь глубинки не ин- 
тересная, дни серые, 

безрадостные. Все не так. Все 
зависит от  самих жителей этой 
«глубокой» глубинки. 

Сегодня я хочу рассказать об 
Эльвире Рамилевне Шамсутдино-
вой. Я помню ее молодым специ-
алистом, активным, творческим, 
которой все было по плечу. Как-то 
незаметно, она активно включи-
лась в работу, тогда еще молодой, 
татаро-башкирской общественной 
организации. 

На ее мероприятиях я обычно 
сижу в сторонке и вижу в ней и ар-
тистку, и режиссера, и сценариста, 
и учителя.  Она  прекрасно читает 
стихи,  поет, танцует, прекрасный  

организатор. К ней тянутся  и 
школьники, и взрослые.  

Удивительно, она никогда не 
жалуется на нехватку времени, 
на занятость. Она везде успевает. 
Не просто успевает, а принимает 
активное участие на всех меро-
приятиях, какого бы уровня они 
не были, принимает участие в 
многих конкурсах и побеждает. 
К примеру, в г. Омск проходил 
всероссийский конкурс «Домаш-
няя мастерская», она награждена 
Дипломом первой степени, в крае 
проходил конкурс «Читаем стихи 
Г. Тукая - она заняла первое место. 

С удовольствием  делится 
опытом работы. Выставляет свои 
работы и работы Малика Мулла-
нуровича на всех выставках (еже-

годный форум «Мусульманской 
культуры» в  Перми, фестиваль 
«Милли мон» в Уинске, районные 
и окружные выставки).

Эльвира Рамилевна любит пу-
тешествовать. Где только мы с ней 
не были: путешествия по району, 
по краю, по России, последняя 
поездка в «Бабай утары» в РБ. 
Эта поездка надолго запомнилась 
нам всем.

Районные конкурсы «Татар 
кызы», «Татар егете», онлайн 
конкурсы, посвященные  Великой 
победе, научно – практические 
конференции, в которых охотно 
принимают участие наши соседи, 
детские сабантуи - все организо-
вывается при ее активном участии. 
Она ведущая всех конкурсов, ве-

дет интересно, живо, задания все 
познавательные. Большую работу 
проводит с учителями татарского 
языка и литературы.

Проводит огромную работу 
по организации сбора гумани-
тарной помощи участникам СВО 
на Украине.

А какая она хозяйка! С супру-
гом Маликом Муллануровичем 
превратили двор и дом в сказку. 
О музее надо говорить отдельно.

Вот такой интересной жизнью 
живет Эльвира Рамилевна в  Седя-
ше, где она нашла вторую родину. 
РОО «Ак калфак», Октябрьский   
мухтасибат Пермского муфтията 
благодарят ее за активную жиз-
ненную позицию, желаем крепко-
го здоровья, творческих успехов, 
семейного счастья, претворения 
всех планов в жизнь.

Я всегда говорю, что вокруг 
меня живут удивительно добрые, 
честные, глубокопорядочные 
люди. Эльвира Рамилевна одна 
из них.

Ф.Ф. ИСЛАМОВА, 
руководитель 

РОО «Ак калфак»

Во всех махаллях Прикамья  
постоянно идёт сбор гума- 
нитарной помощи для 

бойцов, участвующих в Спе-
циальной военной операции. 
Муфтий Анвар хазрат Аблаев во 
время поездок по краю и встреч с 
имамами, прихожанами подчёрки-
вает, что вся история нашей страны 
доказывает: нас никто не сможет 
одолеть, если мы будем едины. 

Прихожане доставляют гума-
нитарную помощь в свои мухта-
сибаты. А оттуда она уже едет в 
Пермский муфтият, а из муфтията 
– в фонд «Мы вместе», где и форми-

руется очередной транспорт бойцам 
СВО. Приведём только несколько 
примеров последнего времени. 

Имам мухтасиб Насих хазрат 
Сабирзянов передал в муфтият 
более 30 килограмм мёда, а также 
тёплые носки и чай для отправки 
гуманитарным конвоем нашим  
бойцам на СВО.

Мусульмане села Карьево Ор-
динского района собрали гуманитар-
ную помощь для Пермских бойцов 
на СВО. Имам-хатыб мечети села 
Карьево Абдульхамид хазрат до-
ставил в муфтият необходимые для 
наших бойцов тёплые вещи, газовые 

баллоны, чай, мед и предметы лич-
ной гигиены. 

Все мусульмане Кунгурского 
мухтасибата, в который входит 
махалля села Карьево, активно 
участвуют в сборе помощи нашим 
бойцам. Мусульмане махаллей за 
несколько дней свезли всю собран-
ную помощь в свой мухтасибат. 
Имам-мухтасиб Самат хазрат Ибра-
ев лично привез коробки с тёплыми 
вещами, предметами личной гигие-
ны, мёдом и т. д. в РДУМ ПК.

Гуманитарная помощь в муфти-
ят поступила также из Октябрьского, 
Бардымского, Березниковского 
мухтасибатов. Всем добрым людям 
сердечное спасибо за активное уча-
стие в помощи бойцам СВО. Пусть 
Аллах примет все ваши хаир-садака, 
которые вы делаете на благо дело!

Помощь

Для бойцов СВО
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Форум «Туган тел»
Казань 

Сделали крышу, 
возвели минарет

Антонково

Хочу поделиться своими  
впечатлениями от поезд- 
ки в славный город Ка-

зань на форум, организованный 
Всемирным конгрессом татар. 
Форум называется «Туган тел». 
Я приехал как представитель Ре-
гионального Духовного управ-
ления мусульман Пермского 
края. За что очень благодарен 
руководству. 

Первый день форума начался  
с экскурсии по городу, показали 
знаменательные места. Было при-
ятно услышать родную красивую 
речь от девушек - экскурсоводов, 
которые очень грамотно рас-
сказывали на татарском языке о 
славной истории Казани. Особое 
место, конечно, занимает Казан-
ский кремль. Здесь мы посетили 
музеи, посмотрели интересные 
артефакты. Особенно меня за-
интересовал каллиграфический 
рисунок на арабском языке, озна-
чающий слова вероисповедания и 
очень напоминающий современ-
ный куар-код. (Даже захотел при-
ложить телефон, чтобы считать 
код, но безрезультатно). Также в 
этот день  посетили театр, где по-
смотрели постановку «Идегей», 
которая является очень ценным 
произведением, рассказываю-
щем о нашей многострадальной 
истории. 

На второй день мы посетили 
Арский район, где нам показали  
татарскую школу, оборудован-
ную самыми современными тех-
нологиями, обучили тонкостям 
преподавания детям, используя 
новые методики. Показали мастер 
классы, а также мне очень понра-
вилось представление детишек, 
которые показали нам обычаи  
татарского народа. Все на родном 
языке. 

Особое место в сердце заняла 
поездка к знаменитому Джалиль 
хазрату Фазлыеву, главному 
кадыю Республики Татарстан, ко-
торый проживает в своей родной 
деревне Борбаш, расположенной  
довольно далеко от столицы Ре-
спублики.

Остался под большим впечат-
лением от поездки. Сейчас тут 
прекрасная мечеть, развитая ин-
фраструктура, дом культуры, пан-
сионат для детей, где уроки ведутся 
на татарском языке, современная 
набережная, пруд с лебедями, 
музеи. Раньше, по словам само-
го уважаемого хазрата, это была 
маленькая бедная деревушка. Но 
благодаря своей безмерной любви 
к родному селу и  статусу Джалиль 
хазрат находит спонсоров, кото-
рые вкладывают свои средства в 
развитие деревни. Кстати, отсюда 
родом вышли многие знаменитые 
писатели и хазраты.

Прекрасный пример для нас, 
жизнь кипит не только в больших 
городах, но и в таких деревнях, где 
живут неравнодушные жители. 

Джалиль хазрата мы многие 
знаем по его книгам. Увидев 
его вживую, я понял, насколько 
он простой человек, который не 
только ведёт свою деятельность 
как кадый, но и делает вклад в 
развитие татарской глубинки.

Дай Аллах долгих лет жизни 
уважаемому хазрату, чтобы он 
продолжал свое служение на пути 
Аллаха еще много лет.

Третий день форума начался с 
пленарного заседания. Выступи-
ли глава Республики Татарстан 
Рустам Минниханов и многие 
другие видные деятели. Особо 
впечатлило выступление тур-
чанки Хамза ханум, которая в 
татарской  национальной одежде 
рассказала о любви к  нашему 
языку. Видно было по глазам, 
что она действительно влюблена 
в татарскую культуру. Также 
показали онлайн выступление 
японских представителей, кото-
рые, будучи этническими япон-
цами, изучают татарский язык. 
Они так же говорили на чистом 
татарском. Это меня поразило. 
Что же мешает нам, коренным 
тюркским народам, изучать свой 
язык? Почему они могут изучать, 
а мы порой хуже разговариваем 
на нем, чем иностранцы? Есть 
повод задуматься. 

Ещё совсем недавно мы  
рассказывали, как в де- 
ревне Антонково Берё-

зовского района закладывается 
фундамент под будущую ме-
четь. Прошло не так уж много 
времени, а от жителей деревни 
поступила информация, что сте-
ны мечети подвели под крышу, 
возвели также минарет. Всё сде-
ланное хорошо видно на фото-
снимке. Молодцы прихожане 
вместе с имам-хатыбом Асхатом 
хазратом Галимзяновым! Строят 
мечеть дружно, сообща, как 
говорится, всем миром.

Конечно, работы ещё пред-
стоит много. Антонково – де-
ревня небольшая, основная 
часть жителей – пенсионного 
возраста. Так что с финансами 
для продолжения строительства 
мечети обстоит сложно. Вот по-
чему мы обращаемся ко всем, 
кто может помочь мусульманам 
деревни Антонково в успешном 

строительстве мечети: помогите 
по мере сил и возможностей, 
перечислите хоть небольшую 
сумму на карту, привязанную к 
телефону Асхата хазрат – 8-919-
465-09-65. Как из небольших 
ручейков возникает река, так 
и из ваших пожертвований по-
явится ещё одна мечеть – Дом 
Аллаха на земле! 

Организаторам спасибо за такой 
плодотворный форум. Главная цель 
достигнута - нам, татарам, прожива-
ющим в разных уголках нашей не-
объятной страны, напомнили нашу 
культуру, показали красоту нашего 
языка. Который, на минуточку, зани-
мает 4 место  в Юнеско, как один из 
самых простых и красивых  языков. 

Мы выехали из гостиницы, 
но меня пригласили в гости мои 
бывшие студенты Пермского кол-
леджа: Альфия апа и Салих абый. 
Так я переночевал ещё один день 
в Казани. На следующий день, 
перед отъездом, меня пригласили 
на прогулку по новой набережной 
Казани, прямо возле Кремля, воз-
ле реки Казанки, где моему взору 
предстала Казань во всей своей 
красе, и башня Сююмбикэ и дворец 
бракосочетания в форме казана. В 
общем, поездка  была очень по-
лезной для меня. Вернулся в Пермь 
одухотворённым и полным сил для  
дальнейшей службы на пути Алла-
ха и продвижения нашей культуры. 
Очень надеюсь, что такие форумы 
будут проходить чаще.

Артур хазрат ГАБДУЛЛИН, 
имам-хатыб мечети села 

Башкултаево


